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Niederschrift 
 
über die Sitzung des Ausschusses für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit der Gemeinde Not-
tuln am 19.08.2009. 
 
Sitzungsort: im Bürgerzentrum Schulze Frenking, Schulze Frenkings Hof 40, 48301 Nottuln 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 21:24 Uhr 
 
 
Anwesenheitsliste 
 

Vorsitzender 

 Josef Lütkecosmann CDU   

Ratsmitglieder 

 Renate Brülle-Buchenau SPD   

 Walburga Frie CDU   

 Eveline Gößmann CDU   

 Margarete Große Wiesmann CDU   

 Gerd Grzeschik UBG   

 Brigitte Kleinschmidt UBG   

 Dagmar Klose Bündnis 90/Die Grünen   

 Stefan Kohaus Bündnis 90/Die Grünen  für Herrn Moritz Hegemann 

 Heinrich Rütering CDU   

 Rolf-Rainer Schulz UBG  für Frau Ursula Boldt-Hübner 

 Dr. Christian Schulze Pellengahr CDU  ab TOP 4 

 Klaus Teichmann UBG  für Herrn Karl Hauk-Zumbülte 

 Friedhelm Timpert CDU   

 Helmut Walter FDP  für Herrn Detlef Hantke 

 Andreas Winkler SPD  für Frau Claudia Jürgens 



- 2 - 

... 

Sachkundige Bürger 

 Leo Broloer SPD   

 Andreas Kleinmann CDU   

 Sascha Michalek SPD   

Stellvertr. sachk. Bürger 

 Georg Schulze Bisping CDU  für Herrn Frank Meyer 

Vertreter der Schulen 

 Klaus Schulte    

Von der Verwaltung 

 Klaus Fallberg  Beigeordneter  

 Benedikt Gellenbeck  FBL 2  

 Josef Kasberg   zu TOP 4 und TOP 5 

 Peter Amadeus Schneider  Bürgermeister  

Als Gast 

 Josef Dirks  DJK Grün Weiß Nottuln e.V. zu TOP 5 

 Manfred Feldmann  SV Arminia Appelhülsen zu TOP 4 

 Leo Frie  DJK Grün Weiß Nottuln e.V. zu TOP 5 

Schriftführung 

 Michaela Faber    
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In der heutigen Sitzung des Ausschusses für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit der Gemeinde 
Nottuln wird verhandelt und beschlossen wie folgt: 
 
 

A. Öffentliche Sitzung 

 
 1 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung sowie der Beschlussfähig-

keit 
 
Herr Haase begrüßt die Anwesenden und legt die Reihenfolge der einzelnen Tagesordnungspunk-
te fest. Der Tagesordnungspunkt 4 wird als gemeinschaftlicher Punkt als erstes behandelt. Da-
nach wird der Tagesordnungspunkt 6 durch Herrn Lütkecosmann vorgestellt. Anschließend tagt 
der Ausschuss für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit bezüglich des Tagesordnungspunktes 5 
„Haus der Familie“ weiter. Danach folgen die anderen Tagesordnungspunkte, die lediglich den 
Ausschuss für Gemeindeentwicklung, Umwelt und Ordnungswesen betreffen. 

Anschließend begrüßt Herr Lütkecosmann ebenfalls die Anwesenden und stellt die ordnungsge-
mäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses für Familie, Soziales, Bildung und 
Freizeit fest. 
 
 
 
 2 Bestimmung eines Mitgliedes, das die Sitzungsniederschrift mit unter-

schreibt 
 
Zur Mitunterzeichnung der heutigen Sitzungsniederschrift wird einstimmig Ratsherr Friedhelm 
Timpert bestimmt. 
 
 
 
 3 Anträge und Eingänge 
 
Anträge und Eingänge, die zu einer Erweiterung der heutigen Tagesordnung führen könnten, 
liegen nicht vor. 
 
 
 
 4 Verbesserung der räumlichen Situation des Sportvereins Arminia Appelhül-

sen 
Vorlage: 139/2009 

 
Die Vorlage ist dem Originalprotokoll als Anlage Nr. 1 beigefügt. 
 
Herr Fallberg führt in das Thema ein. Er verweist auf die Vorlage und teilt mit, dass das letzte 
Gespräch zwischen dem Sportverein Arminia Appelhülsen und der Verwaltung am 03.06.2009 
stattgefunden hat. Der Sportverein Arminia Appelhülsen kann die geplante Summe an Eigenleis-
tung nach dem Rückzug der Firma Wetter und Tendahl nicht erbringen. Alle weiteren Daten sind 
aus der Vorlage ersichtlich. Es besteht eine Mehrbedarf von 64.000,00 €. 

Herr Fallberg macht deutlich, dass es bei einer überplanmäßigen Bereitstellung der Mittel keine 
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Ergebnisverschlechterung gibt, wohl aber eine Liquiditätsverschlechterung. 

Da der Um- und Erweiterungsbau im Sportzentrum Appelhülsen bereits vom Ausschuss 
für Familie, Bildung, Soziales und Freizeit befürwortend beschlossen wurden, macht die Verwal-
tung nunmehr folgenden Beschlussvorschlag: 

1. Der gemeindliche Zuschuss wird um 64.000,00 € auf 389.000,00 € erhöht. 

2. Die Verwaltung erstellt eine Kostenberechnung und begleitet die Baumaßnahme nach der 
Ausschreibung 

Der Beigeordnete bittet die Ausschüsse für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit sowie für Ge-
meindeentwicklung, Umwelt und Ordnungswesen, die überplanmäßige Ausgabe zu genehmigen, 
damit der Sportverein Arminia Appelhülsen das Vorhaben umsetzen kann. 

Herr Feldmann vom Sportverein Arminia Appelhülsen stellt die Pläne anhand einer Präsentation 
vor und verweist auf die vor der Sitzung erfolgte Besichtigung des Vereinsheims von Arminia Ap-
pelhülsen und die dort von Herrn Thieme gemachten Ausführungen. 

Herr Kasberg ergänzt die Ausführungen und erläutert im Einzelnen den Umbau des vorhandenen 
Gebäudes inkl. Behinderten WC, die Sanierung der Umkleide- und Sanitärräume für den Außen-
sport sowie den Neubau des Sportlerheims. Er stellt die einzelnen Maßnahmen und deren Kosten 
vor.  

Im Anschluss werden Fragen der Ausschussmitglieder beantwortet. 

Herr Fallberg berichtet auf Anfrage, dass die Gemeinde Nottuln aus dem Konjunkturpaket 
2,1 Mio. Euro zur Verfügung hat. Es seien genügend Vorschläge vorhanden, um diesen Betrag 
auszufüllen. Sollte bei der Sanierung die ein oder andere Maßnahme in dieses Programm mit ein-
bezogen werden können, dann wird die Verwaltung dieses tun. Zuschüsse vom Landessportbund 
etc. sind nicht zu erwarten. 

Auf Anfrage von Ratsherrn Hübner hinsichtlich der Zeitschiene wird mitgeteilt, dass der Umbau 
im Bestand in diesem Jahr, der Neubau aufgrund planerischer Vorgaben aber erst Mitte 2010 in 
Angriff genommen werden könne. 

Seitens der Fraktion der Grünen wird bemängelt, dass die Vorlage nicht hergibt, welches die wirt-
schaftlichste Lösung sei. 

Bürgermeister Schneider appelliert an die Ausschussmitglieder, dass sie gegenüber dem Sport-
verein Arminia Appelhülsen in der Pflicht stehen, Mittel zur Verfügung zu stellen. Die Freigabe der 
weiteren Mittel könne dann nach Vorlage der vom Ausschuss gewünschten Berechnungen (Vari-
ante 1: Planung wie vom SV Arminia Appelhülsen vorgeschlagen, Variante 2: Abriss und Neubau) 
erfolgen. 

Nach einer Sitzungsunterbrechung in der Zeit von 20:30 Uhr bis 20:46 Uhr fasst der Ausschuss 
für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit folgenden Beschluss: 
 

Beschluss: 
1. Der gemeindliche Zuschuss für den Umbau/Neubau des Vereinsheims des SV Arminia Ap-

pelhülsen wird um 75.000,00 € auf 400.000,00 € erhöht.  
2. Der Zuschuss stellt die Obergrenze dar. 
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3. Die Gemeindeverwaltung erstellt die Kostenberechnung und überwacht die Baumaßnah-
men nach der Ausschreibung. 

4. Energetische Maßnahmen werden berücksichtigt.  
5. Alternatives Konzept (Abriss/Neubau) wird gerechnet und im Rat dargestellt. 

 

Abstimmungsergebnis: 
 
mehrheitlich angenommen 
Ja 17  Nein 1  Enthaltung 2   
 
 
 
 5 Ergänzungsantrag des DJK GW Nottuln, eingegangen am 31.07.2009, auf 

Bezuschussung des Ausbaus des Sportlerheims Niederstockumer Weg 7a 
durch die Gemeinde Nottuln 
Vorlage: 159/2009 

 
Die Vorlage ist dem Originalportokoll als Anlage Nr. 2 beigefügt. 
 
Herr Dirks vom DJK Grün Weiß Nottuln e.V. stellt den Antrag vor und berichtet über die Umset-
zung des Bauvorhabens. Er berichtet über die vom Verein eingebrachten umfangreichen Eigen-
leistungen in den verschiedenen Gewerken. Leider konnte die vom Verein vorgesehene Eigenleis-
tung im Bereich Trockenbau nicht erbracht werden. Ein Unternehmen wurde hierfür beauftragt. 
Hierdurch entsteht eine Kostensteigerung von 10.000,00 €. Desweiteren können die Fliesenarbei-
ten nicht in Eigenleistung erbracht werden. Darüber hinaus wurde versäumt, die Kosten für den 
Estrich in Höhe von 5.000,00 € in der damaligen Kalkulation zu berücksichtigen. 

Herr Frie vom DJK Grün Weiß Nottuln e.V. erklärt, dass von ihm aufgrund der Kostenschätzung 
durch Herrn Kasberg eine Teilung der Kosten in Lohn und Material erfolgt sei. Leider wurde hier-
bei versäumt, die kalkulierten Kosten für den Estrich bei der vorgenommenen Aufteilung mit zu 
übernehmen. 

Herr Fallberg berichtet, dass in diesem Jahr keine Planungskosten für die Umsetzung des Fachbe-
reichs 2 anfallen werden. Der hierfür eingeplante Betrag von 20.000,00 € könnte als Deckung 
herangezogen werden.  

In der Aussprache bemängelt die SPD-Fraktion, dass der DJK Grün Weiß Nottuln e.V. bereits vor 
einer Finanzierungszusage der Gemeinde Teile der Arbeiten vergeben hat. 

Nach einer kurzen Sitzungsunterbrechung in der Zeit von 21:04 Uhr bis 21:08 Uhr fasst der Aus-
schuss für Familie, Soziales, Bildung und Freizeit den Beschluss: 
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Beschluss: 
Der Zuschuss für den Ausbau des Sportlerheims Niederstockumer Weg 7 wird um 20.000,00 € 
erhöht. Die Deckung erfolgt im Rahmen des Haushalts durch Position „Planungskosten für die 
Unterbringung des Fachbereichs 2“. 
 

Abstimmungsergebnis: 
 
mehrheitlich angenommen 
Ja 15  Nein 0  Enthaltung 5   
 
 
 
 6 Haus der Familie 

Vorlage: 137/2009 
 
Die Vorlage ist dem Originalprotokoll als Anlage Nr. 3 beigefügt. 
 
Herr Fallberg stellt die Vorlage vor und teilt mit, dass dieses als Anfang in kleinen Schritten zu 
sehen sei. 

Herr Kleinmann stellt einen Vergleich hinsichtlich der Ausführungen der Verwaltung und von der 
CDU-Fraktion beantragten Version auf und kommt zu dem Schluss, dass das von der Verwaltung 
vorgestellte Konzept nur als Anfang gesehen werden kann, sich aber letztendlich als Insellösung 
darstellt. 

Es folgt eine kurze Aussprache. 
 

Antrag der CDU-Fraktion: 
Die Verwaltung wird beauftragt, für das Haus der Familie mit dem Ziel einer modernen und att-
raktiven Familienpolitik ein Konzept zu erstellen, das die vorhandenen Angebote vernetzt, fehlen-
de Angebote ermittelt und mit einer professionellen Rechts- und Organisationsform ausstattet 
(z.B. mit Unterstützung des Städtenetzwerkes NRW). 
 

Abstimmungsergebnis: 
 
mehrheitlich abgelehnt 
Ja 9  Nein 11  Enthaltung 0   
 
 
 
 7 Verschiedenes 
 
Es gibt keine Wortmeldungen. 

Herr Lütkecosmann bedankt sich herzlich für die Zusammenarbeit der vergangenen Jahre und 
wünscht weiterhin alles Gute. 
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Josef Lütkecosmann  
Vorsitzender 

 Friedhelm Timpert 
Ausschussmitglied 

 Michaela Faber 
Schriftführerin 

 


